

**Estado32**  
com.mx

**Editoriales**  
**de la Prensa Local**  
29 de enero del 2022



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

# Los Tres Poderes, a rescatar la confianza

Con reconocimiento a la contun- de aseveración de ARTURO NAHLE GARCÍA de que el respeto a la independencia de juezas y jueces es absoluto y que significa el pleno respeto al Poder Judicial, la esencia en el mensaje informativo del Presidente del Tribunal Superior de Justicia, es la reafirmación de colaboracionismo entre los tres poderes del estado, Ejecutivo, Legislativo y Judicial, la coincidencia política e institucional como gobierno, que fielmente corresponden a la comunión social que se construye en Zacatecas.

Flanqueado por el titular del Poder Ejecutivo, DAVID MONREAL ÁVILA y el representante del Poder Legislativo, JEHÚ EDUI SALAS, el Magistrado Presidente titular del Poder Judicial, ARTURO NAHLE GARCÍA, aprovechó la maravillosa e institucional oportunidad para explayar su vasta experiencia política, gubernamental y legislativa y coincidir con el mandatario de la Nueva Gobernanza, en que "éstos no son los mejores tiempos para gobernar,

pero sí para sacar la casta, el talento y el amor a nuestro Estado" para disminuir los alarmantes índices de violencia y resolver la quiebra de las finanzas públicas, que son los grandes retos que tienen ante sí no solo el gobernador, sino los tres poderes, los tres niveles de gobierno, todos los sectores de la sociedad, esto es la más formidable corresponsabilidad.

Más todavía, el ex Secretario General de Gobierno con RICARDO MONREAL, diputado federal, ex Procurador General de Justicia y aspirante a la gubernatura, mostró identidad y ensamble a los nuevos tiempos de cambio que el nuevo régimen federal y la gobernanza estatal lideran, para aleccionar que "si pretendemos una auténtica transformación de nuestro sistema democrático y de la vida pública del país, la justicia social debe ser el objetivo de todas nuestras acciones, esa es nuestra convicción y también nuestra responsabilidad, interpretar y aplicar sin distingos la ley para alcanzar el fin supremo que es la justicia." Ante los Magistrados, Jueces, funcionarios públicos federales y estatales, presidentes

municipales, representantes de la sociedad civil y de los sectores productivos y los profesionales del Derecho, quedó bien claro, que junto a los gobernantes del país y del estado, se deben transformar e impulsar reformas políticas y sociales.

Y ARTURO NAHLE anunció que presentará una iniciativa de reforma histórica y profunda que tendrá como uno de sus principales objetivos, la recuperación de la confianza ciudadana. El Magistrado entiende la urgencia por restaurar credibilidad y confianza en las instituciones de gobierno y de justicia y para empezar a generar testimonios en ese sentido, refirió que en el índice de Estado de Derecho 2020- 21, Zacatecas se ubicó en el tercer lugar nacional; en justicia penal el estado es segundo lugar y el número tres en justicia civil; pero además la organización México Evalúa coloca a Zacatecas como el estado con el menor índice de impunidad.

DAVID MONREAL ÁVILA en el escenario del Poder Judicial, reiteró que en Zacatecas la impunidad no se tolera y ratificó el respeto pleno a la autonomía e independencia de poderes y manifestó su aspiración por un Poder Judicial progresista, que se adecue a los nuevos tiempos, a la nueva realidad, que armonice los avances en materia de justicia para que dé certeza a nuestra sociedad. Lo más importante, los tres poderes del estado han interpretado, que frente al panorama crítico de penuria económica, de la pandemia que no cesa y la violencia e inseguridad que arrecian, tienen que luchar juntos, con más compromiso y corresponsabilidad.

Email: [nachovalenzuelav@gmail.com](mailto:nachovalenzuelav@gmail.com)

Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)

# Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | [rmunoz1970@hotmail.com](mailto:rmunoz1970@hotmail.com) | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

## Entre recuentos y violencia

Abonando al espíritu crítico así como a mi ausencia en esta edición 2022 de una de las ferias de turismo más importantes del mundo, me di a la tarea de investigar que tan importante fue la presencia de nuestro país en esta edición de Fitur. Bien vale comenzar mencionando que a pesar de la pandemia llegaron a Madrid 127 países a exponer lo mejor de sus atractivos para hacer turismo. Por nuestro México tuvieron representación Baja Sur, Chiapas, Chihuahua, Ciudad de México, Durango, Guanajuato, Guerrero, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Querétaro, Sinaloa, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo. La presencia privada fue representada por 14 empresas de las que espero hayan podido cerrar una cantidad importante de negocios.

Cabe mencionar que en administraciones federales anteriores se le daba un peso mayor a la asistencia a este evento ya que con el CPTM trabajando, el apoyo a los estados era mayor y facilitaba la presencia de los mismos. Sin duda eran otros tiempos donde México hacía una verdadera presencia turística de clase mundial.

Me gustó en lo particular el anuncio del tianguis internacional de pueblos mágicos en Barcelona, donde espero que para la asistencia de los interesados fluyan los apoyos y no se les deje solos. Como ejemplo pongo a Zacatecas donde en sus 6 pueblos mágicos el presupuesto turístico es inexistente pero peor aún, con la situación que vivimos actualmente dudo incluso que se pueda tener presencia.

Me llamó la atención un video que circuló por las redes de una mexicana radicada en España donde mostraba un pabellón nacional desierto y sin personal para la atención de los asistentes a la feria. Bien vale la pena comentar que en esta feria turística se trabaja entre semana con los profesionales del mundo que finalmente son los que venden los destinos, mientras que el sábado y domingo se abre al público en general para que la gente interesada se lleve algún recuerdo o información de los países presentes.

Si bien el fin de semana se vive un verdadero "asalto" de los paseantes por las plumas o artículos publicitarios que se llevan, es inaudito que Miguel Torruco y su equipo de trabajo no dejaran presencia para el fin de semana, y peor aún; la reacción de la secretaría ante críticas como la que estoy haciendo en este momento.

Valdría la pena se nos explique a la comunidad turística de México (detalle que estoy seguro no pasará) por qué no se dejó a ningún representante para la aten-

ción del público en general. Me quedará siempre la duda si la ausencia de nuestros representantes el fin de semana fue por falta de viáticos o simplemente porque prefirieron tomarse los días para turistar por la madre patria a costillas del erario.

Otro punto que me gustaría comentarle y que vi en los medios hispanos y nacionales fue la promoción al Tren Maya en el stand como un atractivo más de nuestro país. Desconozco las ventajas de hacerlo con tanta premura, pero lo que sí me queda claro es que con los cambios tan constantes en su trazado no se puede aventurar el país a promoverlo como un atractivo próximo a llegar. Habrá que ver cómo queda el acceso a las estaciones, facilidades, etc. No es que dude pero ya ve cómo se las juegan actualmente.

Cambiando a temas nacionales no tiene idea lo que me preocupan los sucesos de violencia en el Caribe Mexicano. No se necesita ser un experto para saber qué lugares de nuestro país son los más importantes en cuanto a turismo, cuales se deben de cuidar y por supuesto cuales por ningún motivo deben de aparecer en la nota roja nacional.

Sin duda este paradisiaco lugar lleva una mala racha que comenzó con personas heridas que se encontraban descansando en la playa, continuando con el incidente del Hotel Xcaret donde hubo disparos y fueron afectados 3 ciudadanos canadienses. Por si esto fuera poco, en la semana ejecutan al gerente de un club de playa de la zona.

Se debe de tener mucho cuidado con esta violencia en el destino turístico más importante de México, sería sumamente peligroso que Quintana Roo se convierta en lo que ahora es Guerrero. Basta darse una vuelta a la costera Miguel Alemán en Acapulco, lugar mítico que por eventos de este tipo quedó atrapado en los ochentas. Ojalá se tenga el tacto para proteger una zona que a la fecha es la puerta turística de nuestro país.

Es una pena que nuestras autoridades federales vivan en otra época y no quieran ver la rapidez con la que el mundo está corriendo. Es verdaderamente vergonzoso que con acusaciones de corruptelas jamás comprobadas deshagan los consejos y organismos que funcionaban bien para la promoción de nuestro país a nivel mundial. Es sumamente irritante que nos quieran ver la cara con argumentos tan burdos como el echar culpas a administraciones pasadas.

Qué pena que lo único que le falta a la administración federal con el turismo en México es darle un tiro de gracia detalle que espero no suceda. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores  
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

**‘El 30% de este recurso de 500 millones de pesos, estará destinado para la reparación, construcción y reparación de carreteras y nuevas carreteras, derivado al deterioro de la red carretera del estado’: David Monreal Ávila.**

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Viernes 28 de enero de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

**Viene mi ‘Cabecita dd Algodón’**

EN LOS próximos días, dice la Verónica Díaz Robles, delegada de los Programas para el Desarrollo de Zacatecas, vendrá nuevamente a Zacatecas mi ‘cabecita de algodón’, ahora para inaugurar dos de los alrededor de 60 Bancos de Bienestar que serán construidos en el estado, según lo declaró en entrevista con nuestro Diario **Página 24 Zacatecas.**

**UNO QUEDARÁ** inaugurado en Tacoaleche, Guadalupe, y el otro en Toribio, Calera; la Vero mencionó que ha habido retraso en la construcción de los bancos por la pandemia, pero además en la entrega, esto por la escasez de los chips para las tarjetas para la realización de pagos.-

**-LA INAUGURACIÓN** de esos dos bancos es buena noticia, porque los beneficiados podrán tener el pago de sus becas y demás apoyos con más prontitud, facilidad y seguridad, creo yo.-

**-YO NO sé** -tercia don Roberto-, cómo vayan a funcionar esos bancos, lo que sí es que tendrán que tener mucha vigilancia porque los narcos van a querer asaltarlos, pues la mayoría de esos bancos será instalados en comunidades pequeñas, como lo menciona Veronica Díaz: Tacoaleche, por ejemplo, tiene alrededor de 11 mil habitantes, y Toribio, Calera, alrededor de cinco mil 500, o sea la mitad que Tacoaleche.

**“¿IMAGÍNENSE** que lleguen 20, 30 camionetas repletas de narcos armados hasta los dientes a asaltar los bancos, quién los va a detener? Por eso es urgente meter a la cárcel a esos asesinos o, ya de perdís, sacarlos del estado”.-

**-NO LES** dé ideas, don Roberto. Si de por sí la situación esta de ‘Tello y no me toques’, ¿se imaginan tal cantidad de narcos armados hasta los dientes en esa cantidad de camionetas, bien grifos, mariguanos y

**Mi Jardín de Flores**  
**¿Qué Busca el Jehú Eduí Salas Dávila?**

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



David Monreal Ávila



Verónica Díaz Robles



Alejandro Tello Cristerna



Jehú Eduí Salas Dávila

coacainómanos?-.

**-¡DIOS NOS** guarde!.-

**-PERO** estábamos comentando sobre el convenio que firmó el Gobierno del Estado y la Secretaría del Bienestar: mil 105 millones de pesos -extra al Presupuesto de Egresos-, para ejercerlos en este año (2022), y atender mucha de la problemática social: ‘Quiero hacer público mi deseo y mi anhelo de multiplicar los pesos, para sumar acciones, todo encaminado a la búsqueda de soluciones’, dijo ‘El Rey David’ y agregó: ‘Si nos coordinamos no nos tropezamos, si nos coordinamos avanzamos, si nos coordinamos lograremos la (Cuarta Transformación’, y continuó:

**‘LA FIRMA** de este convenio, también es un acto de justicia social, porque luego

mejor deberían de permanecer callados, porque dice cada tontería, que Diosito guarde la hora. Me refiero al diputado del RIP, Jehú Eduí Salas Dávila, exsecretario general de desgobierno, en la administración de ‘El Pinocho de Bernárdez’, quien ahora, en entrevista con nuestros Diario **Página 24 Zacatecas,** pretende dar cátedra sobre seguridad al actual gobierno.-

**“EL JEHÚ** Eduí Salas cree que los zacatecanos nos chupamos el dedo y que no tenemos memoria, pues declaró que ‘la estrategia no la hemos visto; ahora vemos con tristeza que cada vez se recrudescen más los mensajes que emiten los grupos de la delincuencia organizada hacia las autoridades’.

**“MUCHACHITO** cara de menso, si estamos así es porque su patrón el Narizón, les dio impunidad a los cárteles de la droga, que no se haga buey.

**“LUEGO** declaró que ahora “vemos con tristeza que cada vez se recrudescen más los mensajes que emiten los grupos de la delincuencia organizada hacia las autoridades’, Ja, ya se le olvidó a este inepto los cinco policías que mataron los narcos en Fresnillo, cantidad que en este gobierno no ha sucedido en un ataque, tampoco ha habido 14 muertos en un ataque, ni 30 en un enfrentamiento, estos son récord del desgobierno para el que trabajó, en el cual estábamos peor en todos los aspectos, porque con el Tello también surgió descaradamente la impunidad, ¿no hasta en un momento dado se compadeció de ellos diciendo que también sufrían porque tenían familia?

**“YLUEGO** el inepto Jehú se quiso parar el cuello diciendo que ‘no sólo la estrategia sino también el modelo de seguridad pública a nivel nacional y local pueda reconfigurarse y discutirse. Por lo que desde el Poder Legislativo, estamos en el mejor de los ánimos en espera de las iniciativas y de los resultados para la ciudadanía’.

**“FANFARRÓN,** inepto, ignorante, falto de huevos. Si nada pudo hacer siendo secretario general de Gobierno, en la administración del ‘Si no cumplo, ¡me voy!’”, menos siendo un simple diputadillo.

**“SI DE** veras hubieran hecho un buen gobierno, no estaríamos padeciendo la violencia y la inseguridad que su amo nos prometió acabar, cuando andaba mendigando el voto que lo llevó a Palacio de Gobierno, por eso el hijo putativo del Tello mejor debe de callarse la boca, porque en cuanto la abre para decir idioteces, se le llena de moscas”.

**La Herencia Maldita**

**-TIENE USTED** razón, doña Petra. Con don Alejandro se disparó la violencia

**¿Pues qué Busca el Jehú Eduí Salas Dávila?**

**-HAY TIPOS** rémoras de la política que

**Pasa a la Página 6** ▶

◀ **Viene de la Página 5**

y la inseguridad. Los Malos Organizados cometieron miles y miles de asesinatos, desapariciones, secuestros, feminicidios, violaciones sexuales, extorsiones, robos, asaltos, etcétera.

-**AYER** -toma la palabra don Roberto- nos volvieron a dar otra prueba de esa herencia maldita: al menos, un muerto y un

herido a balazos y, lo que es peor: les pasó a dos policías penitenciarios que andaban en su día de asueto. Ellos iban en un Tsuru por la carretera federal 45, cuando un vehículo se les emparejó y les disparó.

“**EL CONDUCTOR**, con no sé cuantas balas en su cuerpo perdió el control del Nissan, volcó y quedó muerto dentro de su auto, mientras que su compañero, herido,

buscó apoyo y fue trasladado al hospital donde, afortunadamente, se recupera satisfactoriamente.

“**YO PODRÍA** hablar de un día tranquilo, pero sería frívolo: la vida humana no tiene precio, ahora lo que temo es que mañana otra vez se desaten esos hijos de su... (censurado). Porque así lo están haciendo: actúan a medio gas, pero al día

siguiente le entran con todo. Ojalá y me equivoque, pero...

-**PUES YO** hago ‘changuitos’ para que se equivoque, no sólo mañana, sino todos los días-.

-**BUENO**, pues yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

**G**oitia, uno de los pintores universales mas sorprendentes del mundo, hijo del pueblo campesino zacatecano, en su profunda religiosidad ponderaba a Dios por sobre todas las cosas y mandado a estudiar a Fresnillo a los 8 años de edad y con la abundancia del ganado, la plata y las cosas increíbles de un pueblo minero, recorría desde Patillos a paso tardo, 30 kilómetros aterido de frío, pero con tal de saber de estudios, novedades, pinturas y poemas.

El Padre de Francisco Goitia era dado a las lecturas pero también a las armas, desde entonces Fresnillo tenía la fama de ser una zona peligrosa donde abundaban los asesinos y ladrones, la gente que allí laboraba era de malos antecedentes y el papá de nuestro pintor favorito tenía el respeto entre peones y pastores, pero ponía el ejemplo con su arrogancia a chambear desde temprano, a administrar haciendas, y a pesar que la revolución de 1910 peleaba contra los latifundistas, en esa zona fresnillense las rebeliones campesinas y populares pasaron a mejor vida y las haciendas seguían produciendo debido a la benevolencia de los patrones encintados.

Goitia sabía de la tragedia del hambre entre amplias capas populares del estrado zacatecano y ya en sus pinturas da detalle del dolor, la amargura, la pena y la violencia en cuadros de magnífica he-

## ■ Historia y Poder

# Zacatecas, tú eres la tormenta

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

chura como Tata Jesucristo, El Ahorcado, El Vagón de Ferrocarril, obras que alcanzaron un cuantísimo valor en las mejores galerías del planeta gracias a la originalidad del artista realista e impresionista.

Desde entonces la tradición de las artes plásticas en Zacatecas son cosa de ver y admirar y entre ellos hay multitud de pintores y artistas plásticos de incalculable valor y sentimientos encontrados.

Cosa buena en un estado admirado en el firmamento nacional como el generador de las tormentas del alma y la creatividad ante el panorama de una población que le aporta a las riquezas nacionales y mundiales, dígitos meritorios sin desmerecer

ningún renglón, ni el deportivo o musical, ni el humanístico o seglar, empresarial y de hombres y mujeres de inmensa esperanza de que la fraternidad, la no angustia, la paz y el gozo vuelvan para siempre en este estado admirado por el mundo entero. ■



Francisco Goitia ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

**E**stados Unidos y Reino Unido manejan la retórica en los medios masivos de manera magistral para hacer creer al mundo que hay una guerra inminente provocada según eso, por una supuesta intención rusa de invadir Ucrania. Retórica que ha desatado el pánico, la incertidumbre, la ansiedad para presumiblemente continuar imponiendo la hegemónica voluntad norteamericana, y arrinconar, a través de la OTAN, a una Rusia que no quiere guerra, sino comercio, desmilitarización, prosperidad y seguridad.

Una Rusia que demanda se cumplan los acuerdos de Minsk II de 2015, adoptados por Francia, Alemania, Rusia y Ucrania para conjurar la confrontación bélica en Donbás, al este de Ucrania, con numerosa población prorrusa; se ponga fin al asedio de la OTAN en las fronteras mismas de Rusia; se pacte la neutralidad de Ucrania y la desmilitarización, todo ello para resolver el muy grave conflicto por la vía diplomática, civilizada.

Estados Unidos y algunos países subordinados a la superpotencia, en medio de la histeria colectiva prefabricada a modo, han estado enviando pertrechos militares y fondos a Ucrania. El negocio de las armas es muy lucrativo económica y políticamente hablando.

Y, sin embargo, el mismísimo presidente de Ucrania y su secretario de defensa han desmentido la idea propalada por los Estados Unidos y sus acólitos de una guerra inminente, en declaraciones públicas del 27 y 28 de enero de 2022. Funcionarios de la Comunidad Europea en Ginebra han sido también cautos. El gobierno ruso ha insistido hasta el cansancio que no tiene intención alguna de desatar la guerra: ¡siguen sus gasoductos llevando gas a los ucranianos, aliviando su frío!

Pero la propaganda antirrusa que raya en lo neurótico, insiste para confundir al mundo; por otro lado, calla, por ejemplo, la hecatombe humanitaria en Yemen y sus cientos de miles de víctimas, muchos niños, con motivo de una guerra civil convertida en conflicto internacional con armas occidentales, con intereses claros de Estados Unidos, Francia y Reino Unido, según Eva Erill, presidenta de "Solidarios sin Fronteras", organismo español fundado para apoyar a los infortunados yemeníes. Hipocresía pura de grandes potencias que se rasgan las vestiduras viendo "la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio".

La clave del problema se remonta al desmoronamiento del Pacto de Varsovia, al triunfo de Lech Walesa en Polonia, a la caída del muro de Berlín en 1989 y a la concomitante desintegración de la Unión

## ¿Una guerra inminente rusa-ucraniana?

MAURO GONZÁLEZ-LUNA M.

Soviética. Dichos acontecimientos marcaron el fin de la llamada Guerra Fría y el inicio de una época asimétrica, sin equilibrios geopolíticos con el predominio aplastante de los Estados Unidos y sus aliados europeos, carentes la mayoría de imaginación e independencia.

Por ello, ya no existiendo la amenaza soviética, la OTAN como institución militar consolidada en 1955 a raíz de la Guerra de Corea, dejó de tener sentido racional y ético en una perspectiva de derecho de gentes y alta diplomacia internacional, ya que su creación obedeció a la necesidad de enfrentar tal amenaza en la segunda mitad del Siglo XX, después de la Segunda Guerra Mundial.

A raíz del fin de dicha Guerra Fría, Bush y su secretario Baker se reunieron con Gorbachov para celebrar acuerdos y resolver los problemas acuciantes de ese momento histórico. Rusia accedió a que Alemania unificada se afiliara a la OTAN, pero a cambio de que dicha organización militar hostil, no avanzara ni un centímetro hacia el Este. Pero Estados Unidos cínicamente incumplió el acuerdo de caballeros, y de inmediato la OTAN se trasladó a la parte oriental de la Alemania unificada. Gorbachov entonces protestó enérgicamente, recibiendo como respuesta de los gobernantes estadounidenses: que solo había sido ese un acuerdo verbal, no escrito. Respuesta infame en el contexto de la historia y la moral pública. Después con Clinton, la OTAN llegó a las fronteras mismas de Rusia.

Y así, ¿quieren que Rusia duerma en sus laureles? Sus dirigentes podrán tener muchos defectos en materia democrática como muchos en el Occidente tartufo, pero han sabido defenderla durante los últimos 20 años de manera sorprendente, tanto en materia

económica y cultural, como en relevancia internacional. Rusia y China representan sin duda, un necesario contrapeso a la hegemonía de la superpotencia.

¿Qué país es entonces el agresivo? ¿Quién ha provocado la lógica actitud defensiva de Rusia, de su territorio, su seguridad, sus salidas al mar, sus gasoductos que proporcionan gas a Europa para que no se muera de frío? En Ucrania los Estados Unidos intervinieron en la caída de un gobierno prorruso para imponer uno pro Estados Unidos en 2014, como bien lo señalan expertos en política internacional, como Chomsky, profesor del MIT. Dicha caída provocó la anexión de Crimea por parte de Rusia como reacción natural con el fin de "proteger su único puerto de aguas cálidas y su base naval", en palabras del famoso lingüista.

Es decir, la OTAN, en su momento, una herramienta de defensa europea ante la amenaza comunista soviética, se transformó, aduciendo "nuevos pretextos humanitarios para la violencia y subversión", en burdo instrumento de los Estados Unidos para asegurar su papel de policía del mundo y su designio de hacer lo que le venga en gana a lo largo y ancho del orbe: Afganistán, Irak, Libia, Siria, Ucrania, etcétera.

No subestimamos la tensa situación que se vive, pero hacemos el esfuerzo racional, con base en los hechos, de ubicarla en su justa dimensión mediante distinguos necesarios. Lo que sucede en Ucrania es un problema harto peligroso en el escenario mundial, como señala Anatol Lieven, citado por Chomsky, en el semanario, "The Nation", pero paradójicamente, es un problema que se puede resolver "con un mínimo de racionalidad", pues se tienen los instrumentos idóneos al alcance de la mano, como el acuerdo Minsk II, antes mencionado.

Racionalidad es la receta, no desinformación planificada e histeria colectiva. El verdadero saber demanda distinciones, una cosa es el problema ucraniano de enorme trascendencia para el presente y porvenir de la humanidad, -que puede y debe ser resuelto a través de la prudencia política, de la inteligencia diplomática-, y otra, es confundir premeditadamente al mundo con la imagen, con la falsa idea de una guerra inminente, dando a entender tácitamente que es inevitable.

En suma, hacemos votos porque la sensatez predominara, la verdad desnuda de los hechos a la luz de la historia, aflore, y la tensión en esa región del mundo se conjure por la vía del derecho internacional, de la diplomacia, de la buena fe, para que impere la paz, la concordia en medio de una pandemia de molesta, con la esperanza de que pronto brillen de nuevo las estrellas, hoy enlutadas. ■

## ► RAYUELA

Insulta a las mujeres, lucra con las necesidades de los más necesitados y ahora viola el patrimonio histórico. ¿Qué le deben las autoridades a Marco Flores?

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

**APUNTALAN A VIRGILIO RIVERA PARA MAGISTRADO.**



Ahora que la magistrada **SILVERIA SERRANO GALLEGOS** terminará su periodo como integrante del Tribunal Superior de Justicia del Estado, es necesario ir buscando al sustituto. La abogada **SERRANO** ha estado en el cargo desde el año 2008 y deberá terminar el 31 de enero, así que a propuesta del Ejecutivo estatal, los diputados de la LXIV Legislatura deberán elegir a quien la sustituya. Para esto, la Coordinación General Jurídica que encabeza **RICARDO HERNÁNDEZ** ya se puso a trabajar en la terna y envió la propuesta a los diputados: **CECILIA CERROS ARISTORENA**, **BEATRIZ ANGÉLICA ROJAS TORRES** y **VIRGILIO RIVERA DELGADILLO**. No se desestima la experiencia, capacidad y trayectoria de las abogadas, pero me parece que el elegido será el maestro **VIRGILIO RIVERA DELGADILLO**. Vendría siendo un reconocimiento a su labor al frente del IEEZ...

**SE VA PABLO TORRES DEL GOBIERNO CAPITALINO.**



Pues sí, el jerezano **PABLO TORRES CORPUS** dijo adiós a la administración municipal de la capital, donde empezó el 15 de septiembre como secretario de Finanzas y Tesorería, y luego también le dieron la confianza para que se hiciera cargo de la Secretaría de Administración, luego de una modificación a la Ley Orgánica del municipio y se fusionaran estas dos áreas. El alcalde **JORGE MIRANDA** está agradecido con la colaboración de **PABLO**, que se va a atender asuntos personales que le impiden seguir en el cargo, pero al alcalde le queda claro que los movimientos siempre serán buenos para lograr un buen gobierno y tener mejores resultados para la ciudadanía... Entrará al quite **JORGE SÁNCHEZ DE LOERA**, a ver si los regidores lo ratifican.

**JORGE MIRANDA SE APLICA EN MATERIA ECONÓMICA.**

Viendo que la cuarta ola del covid nos ha golpeado otra vez, mandándonos al confinamiento y limitando las actividades comerciales, el alcalde capitalino **JORGE MIRANDA** le dijo a **LAILA SABAG**, titular de Economía del municipio, que impulsara acciones para apoyar a los comerciantes, sobre todo a los pequeños empresarios que hacen grandes esfuerzos por mantener

sus negocios a flote. Así que **LAILA** tiene disponible una bolsa económica para hacerles préstamos a los empresarios, con un 1% de interés, a fin de que se fortalezcan en esta temporada y también le hagan frente al coronavirus. Basta con que se acerquen a la Secretaría de Economía y lleven la documentación fiscal requerida.



**SE PREPARA LE ROY BARRAGÁN PARA EVENTOS.**

En la Secretaría de Turismo andan cargando pilas para las vacaciones de Semana Santa y las actividades que tendrá el Festival Cultural. De entrada, establecer coordinación con el Instituto Zacatecano de Cultura le permitirá a la Sectur agendar encuentros de diversa índole, para que conocedores del sector, como **MARIO ALBERTO VERA** y **CRUZ CÁRDENAS**, especialistas en imagen, promoción, coordinación de eventos y todo el glamour que ello conlleva, puedan proyectar a la capital del estado como el digno destino turístico que es. Ojalá estas acciones que están proyectando, también las extiendan a los municipios, que mucha falta les hace, sobre todo si la inseguridad no los ha golpeado, pero el covid los tiene con la pata en el pescuezo.



**LE RENUNCIAN POLICÍAS A ALAN MURILLO.**

Los últimos acontecimientos violentos que golpearon a Sombrerete tienen al alcalde **ALAN MURILLO** con el Jesús en la boca, y es que la baja de tres policías no es cualquier cosa y menos si dicen las malas lenguas que en realidad fueron seis. El detalle es que los miembros de las distintas corporaciones están asustados, se sienten vulnerables y desprotegidos. Después de este crimen, varios policías le dijeron al alcalde que mejor ahí muere y se van a ir a buscar otro empleo, porque no tienen las garantías que necesitan para hacer su trabajo. **ALAN** les dijo que él hace lo que puede, como ellos, pero todos dependen de la ayuda del Estado y la Federación. Por lo pronto, dos elementos ya hicieron oficial su baja.



## LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



**HUGO  
RAFAEL  
SÁNCHEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.

# Militares y Sociedad.

*“La confianza que las Fuerzas Armadas por mucho tiempo obtuvo de la ciudadanía, podría en este gobierno romperse por varias razones, una de ellas, por los malos resultados en seguridad, y aquí bien cabe el dicho, quien no aprende del pasado, está condenado a repetirlo.”*

**E**nfrentar la desconfianza de la ciudadanía, fue y es uno de los mayores retos y dificultad de los policías, de cualquier ámbito de gobierno, sin embargo el último de los escalones en los que la ciudadanía depositaba su confianza, era el de las fuerzas armadas, las cuales, al día de hoy, se encuentran en la posición del observatorio ciudadano, del escrutinio público, del señalamiento social, posición en la cual no se encontraban desde hace más de 70 años, ya que los malos resultados en seguridad, siempre se le podían imputar a la policía a nivel federal turno, sin embargo, ahora que el poder militar se encarga de la seguridad pública a nivel federal, posiblemente, ante los malos resultados en seguridad, los próximos culpables serán las policías estatales y municipales.

La relación de los Militares y sociedad en tareas de seguridad pública se ha profundizado en los últimos años, pero no es un tema nuevo, des-

de 1940, cuando se hace más fuerte la lucha contra las drogas, esta se trasladó, de la Secretaría de Salubridad, a la Fiscalía General de la República, y las fuerzas armadas comenzaron a ayudar a los civiles haciéndose cargo de la erradicación de forma manual, de los plantíos declarados como ilícitos. Pero posteriormente, en 1947 se creó la Dirección Federal de Seguridad, una agencia de inteligencia dependiente de la Secretaría de Gobernación, con un coronel, asignado como titular.

Posteriormente, en 1975, la PGR lanza la operación Cóndor, que significó un esfuerzo de despliegue sin precedentes de elementos castrenses sobre el territorio nacional, subordinándose la autoridad civil al mando militar, la responsabilidad de la operación recaía en un General, mientras la estrategia y comunicación quedó en manos del Secretario de la Defensa Nacional, ¿El resultado?, cifras inigualables de erradicaciones, incau-

taciones, y detenciones sobre drogas, ¿el precio?, graves violaciones a los derechos humanos, tal es la sentencia Radilla Pacheco, de la CIDH, sentando además un precedente de actuar táctico de los militares, que continuaría fortaleciéndose décadas más tarde.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

## LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO  
BRAVO**

Terapeuta existencial

# ¿La gran mentira?

*“Lo que sea por unos likes”*

**H**oy en día la interacción física está siendo desplazada por la comunicación a distancia. Nos encontramos en una época donde parece que es muy sencillo conectar con una y muchas personas en cuestión de segundos. En alguna ocasión escuche que quien no te escribe es porque no le interesa, ya que hoy existen distintos medios para conversar con alguien.

Recuerdo que cuando era estudiante de secundaria, me reunía con mis compañeros a la hora de receso para platicar lo que cada uno había hecho en su fin de semana, nos dábamos un tiempo para enterarse cada historia y de vez en cuando había algunas que despertaban la imaginación por la manera en que describían sus aventuras y lugares que frecuentaban. Lo único que ayudaba a disipar esa curiosidad era una fotografía impresa que comúnmente era guardada en una libreta o libro ¿Quién no forro sus cuadernos de la escuela con las fotografías de sus actores y cantantes que admiraban?

Ya no me reúno con mis compañeros, ahora los miro en cada una de sus publicaciones que realizan en sus redes sociales, ya no los escucho contar sus historias, ahora solo leo la ubi-

cación y alguna frase poderosa que comparten. Pero existen quienes no tienen una red social o como en mi caso, que contamos con una, pero de forma esporádica publicamos alguna cosa. Resulta extraño, porque parece que quienes no publican algo en sus redes sociales, desaparecen del interés de los otros. Quienes publican algo a diario, se mantienen al día e interactúan con todo lo que ocurre, poniéndose al tanto con lo que realizan.

Si alguien desea en sus redes sociales divulgar algo o no, es cosa que no necesita explicación. Pero si deberíamos cuestionarnos esa necesidad de publicar algo, para mostrar solo una mentira. La esposa de un gobernador obtiene un permiso de convivencia, lo hacen para llevarse a un bebe por un fin de semana, mismo al que usan como si fuera un muñeco para postearlo en una foto ¿con que intención? Usando las palabras de Erich Fromm: “Esta no es más que una manifestación de la gran mentira que penetra todas las esferas de nuestra sociedad”.

El caso indigno a muchas personas, sociedades pidieron un castigo ejemplar, pero es algo que se hace con los animales domésticos, siendo

cachorros despiertan ternura por lo que son usados como regalos, sin dar a conocer la responsabilidad que implica una vida, cuando crecen y comienzan a ser inquietos, los terminan amarrados, abandonados en algún lejano lugar. Ocurre también con las parejas, quienes postean frases amorosas, pero que, al terminar una relación, borran para dar a la brevedad el paso a una nueva.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

Estado32  
com.mx